・街と安全性

木下真男

東口地下街 これまでの地下街と横浜駅

●―地下街の成り立ちと歩み

ージはすぐ浮かぶが、さて定義づけると るさまざまな商店が立ち並んでいるイメ 駅前や繁華街の地下に飲食店を始めとす なると大変である。 とんどの人は返事に困るのではないか。 「地下街とは何か」と聞かれると、ほ

市再開発の中で都市計画事業として駅前 地下室が地下街になったもの、そして都 例えば地下道から発展したもの、地下鉄 コンコースから派生したもの、建築物の ものにいろいろな型があるからである。 その理由は、一般に地下街といわれる

るとともに、これらの地下街は消えてい

につくられたものと種々のタイプがあ 下鉄コンコース型である。 昭和二年、日本で初めての地下鉄が上 その中で最初につくられたものは地

に拡がったが、戦後地下鉄利用客がふえ までの間に、神田、日本橋、銀座、 が誕生した。この種の地下街は昭和九年 ある。このようにして昭和五年四月、日 の店舗を、地下鉄の通路に設けることで 道利用者と周辺住民を相手とする日用品 になった。そこで考えだされたのが、鉄 が激減し、今後の経営が危ぶまれるよう 珍しさも手伝った盛況も数年後には乗客 野―浅草間に開通したが、開通直後の物 本最初の地下街である上野地下鉄ストア

> った。 戦後の混乱が多少和らいだ昭和三十年

いえる。 国に道路整備が始まった昭和四十年代と の東京オリンピックを契機として日本全 い時代を迎えることになるのだが、何と の新しい地下街が誕生し、地下街も新し 街 下でつなぐ目的でつくられた 浅草 地下 地上広場を整理するために建設された渋 場してくる。終戦直後から渋谷駅周辺に いっても地下街の全盛期は昭和三十九年 ースを縦横に結んだ名古屋駅前地下街等 谷地下街、地下鉄浅草駅と新仲見世を地 密集していた露天商を収容すると同時に 代になると、いろいろな型の地下街が登 ビルの地下と道路下と地下鉄コンコ

> 動車普及率は昭和三十九年の六八人に一 然の結果として車の数も増え、全国の自 た。しかし都市の駅前や繁華街ではこの タリゼーションの波にのみ込まれていっ 台に対し、昭和四十九年には七・九人に 台(建設省調べ)となり、日本はモー 全国的に道路整備が進むにつれて、当

占用を民間会社に認める代りに、 下駐車場や公共地下歩道をつくらせると ある駅前広場や都心の道路の地下空間の そこで考えだされたのが、公共用地で という状況に陥ってしまった。

は安全に道路を横断することもできない 時に地上の道路は車ではん濫し、歩行者 くる余地はなく、駐車場不足となり、同 車の急増に対応できるだけの駐車場をつ

――これまでの地下街と横浜駅東口

-横浜駅東口地下街の安全性への 配慮と施工

いう、官民が手を組んで行う都市再開発である。この手法は民間側にとっては公共駐車場や公共地下歩道の建設を義務づけられるが、場所が一等地ということで店舗経営上の経済効率は高いので、経営的には問題がなく、一方自治体側にすれば、苦しい財政状況の中で本来自治体側で建設すべき交通関連施設を地下街建設で建設すべき交通関連施設を地下街建設で、一躍脚光をあび、東京、大阪、名古で、一躍脚光をあび、東京、大阪、名古で、一躍脚光をあび、東京、大阪、名古屋、横浜等の大都市ばかりでなく、地方屋、横浜等の大都市ばかりでなく、地方屋、横浜等の大都市ばかりでなく、地方上で、一躍脚光をあび、東京、大阪、名古で、一躍脚光をあび、東京、大阪、名古で、一躍脚光をあび、東京、大阪、名古で、一躍脚光をあび、東京、大阪、名古で、一躍脚光をあび、東京、大阪、名古である。

現在既設地下街は全国で六十三ヵ所、現在既設地下街は全国で六十三ヵ所、○○元、らち公共地延面積約六四六、○○元、店舗等三二三、場約一五七、○○元、をっており、その規模は横浜スタジアムなっており、その規模は横浜スタジアムが約五○個入る勘定となる。この膨大なが約五○個入る勘定となる。この膨大なが約五○個入る勘定となる。この膨大なが約五○個入る勘定となる。この膨大なが約五○個入る勘定となる。この膨大なが約五○個入る勘定となる。この形式を関係で、全国の地下街はその立地条件からいって、当然地下街はその立地条件からいって、当然地下街はその立地条件からいって、当然地下街は全国で六十三ヵ所、

にゴールデン・センター地下(約四、二地下街(約四、八○○㎡)、桜木町駅前中しており、関内駅前尾上町に横浜中央横浜においても地下街は市中心部に集

○○元)、横浜駅西口にダイヤモンド地○○元)、面積は合計で約八六、六○○元とあり、面積は合計で約八六、六○○元とあり、面積は合計で約八六、六○○元とあり、面積は合計で約八六、六○○元とあり、面積は合計で約八六、六○○元と

のかっていたこの地下街の膨張に対し、つぎのような批判が出てきた。「太陽も緑もないまちが本当のまちといえるのか」、「地上を車に明け渡し、人間を地下に追ないまちが本当のまちといえるのか」、

の問題がクローズアップされてきた。達し、火災、衛生、環境、防犯、労働等十八年の間に三十九件(消防庁調べ)に地下街の火災も昭和三十一年から昭和四

建設は激減してしまった。 建設は激減してしまった。

としている地下街は公共 用 地(駅 前 広だが「地下街中央連絡協議会」が対象

大の課題となっている。 適な街」をどう実現していくかがその最となっており、今後地下街は「安全で快となっており、今後地下街は「安全で快て、ビルの地階を利用した店舗は対象外場、道路)の下の地下街に限られてい

—横浜駅東口地下街

横浜駅東口地下街は、横浜駅東口の駅前広場及び国道一号線の下約二万㎡の面前広場及び国道一号線の下約二万㎡の面が、この地下街はいままでの地下街とはが、この地下街はいままでの地下街とはが、この地下街はいままでの地下街とはだったタイプの地下街といえる。従来の建設という要素ももちろん含んでいるが、ひと言でいうと「新しい街づくりの中の地下街」といえる。

横浜市は新しいまちづくりを目ざして、都市構造をつくりかえるためにいくて、都市構造をつくりかえるためにいくて、都市構造をつくりかえるためにいくて、新港ふ頭、関内・伊勢佐木町地区、一つに、横浜駅西口・東口、三菱ドッつかの基幹事業を進めている。その中のつかの基幹事業を進めている。その中の一つに、横浜市は新しいまちづくりを目ざし、横浜市は新しいまちづくりを目ざし、

浜駅東口総合開発計画を推進している充実と交通関連施設の整備を目標に、横では、この事業の一環として商業機能の従来開発の遅れていた横浜駅東口地区

位置づけられている。 位置づけられている。

業核として機能する。 ミナルビル等の商業ビルと共に東口の商 ビルや地下街と同時完成予定の横浜ター かなうこととなる。地下街の店舗は出島 場と相まって東口周辺の駐車場需要をま して使用して、周辺ビルの附置義務駐車 側に設けられる地下第二駅前広場及び出 に予定している公共地下駐車場と一体と る。公共地下駐車場は出島ビル地下三階 浜駅を結ぶ連絡通路の役割を もってい 島地区に設けられるバスターミナルと構 量の国道一号線の横断機能、地下街の北 道は、駅前を走る一日約一〇万台の交通 地下二階に公共地下駐車場(約一九、 は、地下一階に公共地下歩道 ○○ffl)が建設される。この公共地下歩 ○○m) と店舗等(約一〇、三〇〇m) この地下街(約三九、一〇〇 O

国道一号線が貫通し、帷子川・新田間国道一号線が貫通し、帷子川・新田間国道一号線が貫通し、帷子川・新田間国道一号線が貫通し、帷子川・新田間国道一号線が貫通し、帷子川・新田間国道一号線が貫通し、帷子川・新田間国道一号線が貫通し、帷子川・新田間

図 横浜駅周辺地下利用図及び断面図

タイヤモンド ゼエ おう 極狀熙 ターミナルピル 東口地下街 東 地下谷 スカイビル 国道1号粮 惟子川 Ų

央通路を三六がに拡幅して東口・西口間通路は現在横浜駅構内の一三がの地下中浜駅東西連絡自由通路である。この自由浜駅東西連絡自由通路である。との自由

う結びつけるかが問題となる。

る予定である。プン時には三六脳のうち一七脳が完成すプン時には三六脳のうち一七脳が完成すつくりだそうとするもので、地下街オーを市民が自由に通行できる歩行者空間を

この自由通路の完成により東口と西口

間が誕生することになる(図―1参照)。より東西あわせて六〇〇好の地下歩道空通路、東口地下街の地下歩道の一体化に正、下地下街の地下歩道、東西連絡自由が一体化される。すなわち西口のダイヤ

施工で述べることとする。

市民は東口・西口周辺を雨の日も傘をさた。

は横浜駅東口地下街の安全性への配慮とは横浜駅東口地下街の安全に市民に利用したが、その防災上の配慮についているが、そのは東口・西口周辺を雨の日も傘をさいます。

❸─外国の地下街

外国にはビルの地下室や地下通路はあっても日本のような大きな地下街はごくっても日本のような大きな地下街はごくまれである。これは、①まだまだ商業スまれである。やはり地下街は日本独特の産思われる。やはり地下街は日本独特の産思われる。やはり地下街は日本独特の産思われる。やはり地下街は日本独特の産思われる。やはり地下街は日本独特の産思われる。やはり地下街は日本独特の産の地下入口と直接結ばれた地下の歩道網の地下入口と直接結ばれた地下の歩道網の地下入口と直接結ばれた地下の歩道網が設けられている。

ースを選び、毎日利用している。地下の歩道空間―自分の働く事務所のコセニの歩道空間―自分の働く事務所のコースを選び、毎日利用している。

条件が戸外にしばらくいることを不可能大量の降雪におそわれる。これらの気候、ルの気候に起因している。モントリオーう他の理由による。それはモントリオークの気候に起因している。モントリオークをは非常に低い温度、嵐をともなうれの冬は非常に低い温度、嵐をともなうにある。

みて計画されるであろうことは予想でき 街や地下歩行者空間がその気候条件から も札幌、新潟などで地下街が設けられて され、暖房がなされ、空気が調整され、 にさせる。しかし地下ではこれらが解消 いるが、北国の地方においては今後地下 「夏のような」状態にいられる。日本で

横浜駅東口地下街の安全性 の配慮と施工

●─安全性への配慮

東口地下街ではつぎのような消火・排煙 か」ということであろう。そこで横浜駅 る場所が分らず、どう逃げたらいいの うしよう」、「地下街の中では自分の居 建築物、火や煙にまかれてしまったらど ぐ頭に浮かぶことは「地下街は窓のない 仮に地下街で火災が発生した場合、す 避難対策を講じている。

階段でハチ合わせしないように、消防隊 する人と消火・救助活動をする人が避難 こと、横浜市消防局の指導により、避難 場)、排煙設備を設けるのはもちろんの 等の規定に準拠した屋内消火栓設備、 ブリンクラー設備、泡消 火設 備 建築基準法・地下街連絡協議会の基準 まず消火・排煙対策であるが、消防法 (駐車 ス

できた。

下街の安全性を確保するよう努めて が専用に進入する口を二カ所設けて、

に避難できるように誘導灯、非常照明を 難階段の前に三つの避難のための広場を 停電時に非常照明のほかに、常時の光し 設置するが、地下通路部分については、 配置し、災害時の安全をはかっている。 れるよう配慮すると同時に、地下街の避 **¼の照度で一○時間自動的に照明が保た** また避難対策としては、利用者が安全 さらに今回の横浜駅東口地下街の計画

ばれる自然の光が入り、煙を自然に逃が 西側、 煙を自然に逃がすように計画することが のいたるところで自然の光をとり入れ、 地下街の中には避難階段、中央通路及び な吹抜を持った避難空間がある。さらに の間に一三

どの公共地下歩道という大き 側に地下第二駅前広場、東側出島ビルと うことである。幸い地下街の囲りには北 ようにしてこの地下街は、その周囲や中 をとり入れ、煙を自然に逃かすか」とい す地上への開口部を八ヵ所設けた。この 上最も苦心したのが、「いかに自然の光 北側の避難広場に自然排煙口と呼

めの道標として効果的に作用するであろ りでなく、より安全な場所へ避難するた の光が避難する人の気持を和らげるばか 火災が発生したとしてもこれらの自然

地 Ļ١ ځ_。 P

むどころか、一人がころぶと収拾のつか がいる状態ではまだ人が前に進む余裕が の調査によると、「一ポに一~二人の人 のパニックである。防災都市計画研究所 ないこととなる」。 あるが、二~四人の状態になると前に進 しかしいかに完壁な設備をしたとして 地下街で最も恐れられるのは火災時

機感を和げさせる必要がある。この地下 ぐためには、人の気持を落ち着かせ、危 が、いかに客や通行人の避難誘導に協力 子として入っている各店舗の従業員の人 ことは、この時に現場にいる地下街に店 導することになっているが、最も重要な 全域にわたり利用客に情報提供、避難誘 は、ここから非常放送設備により地下街 っている。そして火災が発生した場合に で常時火災の早期発見ができるようにな 室があり、ITV(防災監視用テレビ) は諸設備の作動の指令ができる中央管理 街には防災・避難用の設備の作動状況が 態である。このような状態が起るのを防 にと人をかき分け、避難する異常心理状 目で分る防災監視盤を備え、火災時に このパニック状態は避難する人が我先

等を行い、災害に備えて初めてパニック なり、日頃から災害を想定した避難訓練 発公社と店子である各テナントが するかである。家主である横浜駅東口開

> を防ぐことができるのではな い だろう

①出水対策

かかえていた。 ばしば冠水にみまわれるという悪条件を り低い位置にあり、さらに東口周辺はし 横浜駅東口地下街も東京湾の平均水位よ 込めばとり返しのつかないことになる。 物ということで、当然ひとたび水が入り 地下街はその名のとおり地下にある建

ることとなった。 非常用排水ポンプの設置等の対策を講ず かさ上げ、田出入口に防潮板の設置、 ①下水と河川の遮断、砂全体的な路面の そこで出水対策として、切護岸改修、

汀護岸改修

湾に伊勢湾台風級の台風がキティ台風の コースを通過したときの推定潮位高より た。その結果、新しい護岸面は旧護岸面 策事業として改修事業を港 湾 局 が 行っ 化及び地盤沈下が進行したため、高潮対 八〇兆몱高い位置である。 横浜駅東口出島地区は既設護岸の老朽

(1)下水と河川の遮断

一体と はなく、昭和五十三年九月から供用開始 街の下水については河川に直接流すので ばしば浸水の原因になっていたが、地下 で、河川の増水により下水が逆流し、し 従来は下水を直接河川に流していたの

はなくなった。 で、河川の増水による浸水の被害の心配された神奈川下水処理場に排水 するの

ヴ全面的な路面のかさ上げ

横浜駅東口周辺の冠水の原因の一つに横浜駅東口周辺の冠水の原因の一つに

田出入口に防潮板の設置

設ける。 さ八○飛ぶの浸水防水のための防潮板をさらに各出入口に万全を期す意味で高

対非常用排水ポンプの設置

砂地震対策

板で地下街の構造物を保護している。固に支え、周囲の土圧に対しても鋼管矢固に支え、周囲の土圧に対しても鋼管矢

花は直径一・四が~二・七がで四四一本の数に達し、土圧に対抗する鋼管は直本の数に達し、土圧に対抗する鋼管は直

省略する。 は火災対策の項で述べたので、ここではは火災対策の項で述べたので、ここでは

―施工にあたっての配慮

①の問題については逆打工法と呼ばれる工法を採用して処理した。通常の建物 るが、この地下街はまず上床版と呼ばれるが、この地下街はまず上げていく工法をと 下から順番に床を打上げていく工法をと でが、この地下街はまず上床版と呼ばれ

った。

正の問題については前に述べた地下四 上を固めてから堀さくする方法で対処し サペすくするために石灰を含んだケミュ サペオルというものを土中に打ち込んで ・パイルというものを土中に打ち込んで ものでは前に述べた地下四

十八年十二月に工事に着手し た 地 下 街とれらの諸問題に対処しつつ、昭和四

させることとなる。
は、着工直後のオイルショックという経済変動におそわれ、工期は伸びることに済変動におそわれ、工期は伸びることに済変動におそわれ、工期は伸びることに

❸むすび

地下街は公共地下歩道、公共地下駐車地下街は公共地下歩道、公共地下駐車がとしていて、異なる要素を持っている的としていて、異なる要素を持っているがとしていて、異なる要素を持っているがとしていて、異なる要素を持っているがある。

たこでそのためには計画、設計、施工の段階においても十分な配慮が必要れる。 実現していくか、十分な配慮が望まれる。 実現していくか、十分な配慮が望まれる。 機浜駅東口地下街が公共施設、商業施 機浜駅東口地下街が公共施設、商業施 での空間が一体化して、市民が安全で快 適に利用できる空間になることを望んで

〈都市整備局事業指導部開発課主查〉